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中中国国元元素素首首次次大大规规模模植植入入，，内内地地票票房房被被刷刷新新

业业内内人人士士表表示示，，这这对对中中国国市市场场并并非非好好事事
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在两年前《钢铁侠3》因
为“中国特供版”而备受影迷
冷嘲热讽的时候，其中方投
资代表DMG的总裁吴冰曾
回应：“这一步就像一粒种
子，它迟早要发芽的。”如今，
吴冰的预言变成了现实，6月
27日，《变形金刚4》在全球同
步公映，全世界人都在电影
院里一起看着擎天柱一秒钟
从重庆跑到香港。

严格地说，《变形金刚4》
并不存在“中国特供版”。它跟

《钢铁侠3》最大的不同在于，
所有的中国元素包括中国广
告都被强势植入，并制作成影
片的唯一版本在全球发行。当
年范冰冰在《钢铁侠3》里救过
钢铁侠的命，这事只有中国人
知道；而如今韩庚虽然只在

《变形金刚4》里喊了一句“我
×”，但他的脸却能被全世界
观众看到。另外，被世界人民
仰望的还有中国的汽车、电
脑、白酒、牛奶、银行卡……不
管外国友人懂不懂，反正中国
观众玩这个“大家来找植入”

的游戏还是玩得挺嗨。据说，
一位武汉的媒体记者为了找
到该市的名产鸭脖子，怒刷

《变形金刚4》两遍，总算在香
港天台的镜头里找到了一个
模模糊糊的产品包装。他
说如果找不到，“不好
跟读者交差”。

记者统计
发现，《变形
金刚》系列4
部电影，中
国元素越
多 越 卖
座。“《变形金刚4》更像是入
赘中国”、“《变形金刚4》变身
中国秀场”、“《变形金刚4》中
国角色不再打酱油”……相
比当年《钢铁侠3》为了那多
出的3分钟中国戏而受尽压
力，《变形金刚4》因中国元素
植入所得到的媒体反映却几
乎都是正面的，普通观众同
样持宽容态度——— 虽然植入
多了难免有违和感，但至少
咱们这回总算在全世界人民
面前“长脸”了。

《变形金刚4》让国人觉得“长脸”

对于来自美国的差评，
《变形金刚4》的导演迈克尔·
贝表现得很硬气：“都是虚张
声势，最大的批评者最终都
得看我的电影。”这硬气，或
许很大程度上是中国影院经
理们给他的，他们正在尽力
把更多的排片量送给《变形
金刚4》。这周一，《变形金刚
4 》的 内 地 排 片 比 率 仍 占
55 . 57%，总数达到了37906
场。这样的局面，国家新闻出
版广电总局电影局局长张宏
森早有预料，日前他在国产
片座谈会上便号召影院“理
性排片”，“适当”地支持国产
影片发展。他表示，有些影院
恨不得把《变形金刚4》排到
100%，“对中国电影不能没
信心，看不到中国电影市场
的可能性。”

但是，没人能在巨大的
票房利益面前保持冷静。
6 . 13亿元，《变形金刚4》已
经打破了《阿凡达》在内地保
持了近5年的首周末票房纪

录。未来，它还很可能问鼎中
国内地票房总冠军的宝座。
一部大片的续集事前料想到
会火，但为什么能这么火？这
也是这几天影院经理们互相
询问最多的问题。对此，卢米
埃影业有限公司总裁胡其鸣
认为答案很简单：中国市场
这些年来已经培养出了一大
批只看美国大片的观众。他
最大的担心是：这种高投入
高技术的大片，国产片一时
半会儿根本赶不上！因此，他
感叹：“以票房为导向引进美
国影片的做法，实际上是中
国电影在自掘坟墓。”

2017年，中美或将重新
谈判进口片配额，各方预测，
进口片配额会在34部的基础
上进一步大幅提高。电影局
局长张宏森说，现在美国六
大制片公司都在增强中国元
素，在营销方面也都更加注
重中国，“如果美国电影无节
制地进入中国，中国电影产
业会出现严重后果。”

中国有大量美国大片的观众

导演迈克尔·贝当然知
道让片中角色在美国得州刷
中国银行卡是很奇怪的事，
但问题是，派拉蒙认定只要
在中国市场获得成功，影片
贵达2亿美元的制作成本便
再无收不回之虞。近日，《日
本经济新闻》以《好莱坞患上

“中国依赖症”？》为题，描述
了这个好莱坞的新现象。文
中指出，好莱坞电影对中国
的依赖度正日趋增强，要想
收回电影的巨额制作成本，
在已跃升全球第二大电影市
场的中国收获成功已变得不
可或缺。

《日本经济新闻》在文中
详细描述了《变形金刚4》所植
入的种种中国元素，包括外景
地香港、北京、广州、重庆；各
种中国品牌，影片用它们的出
镜时间来换取厂商的赞助费
用；还有包括李冰冰在内的中
国演员。文章还着重提到了赞

助商之一的盘古氏跟《变形金
刚4》的纠纷，“派拉蒙的官员
以及导演迈克尔·贝被迫到该
公司进行解释”，并由此感慨

“从中可以看出中国赞助商的
影响力之大”。

《好莱坞报道者》称，《变
4》竭尽全力地讨好中国观
众，让中国观众很好地与影
片产生了共鸣。言下之意，中
国元素是中国票房飙高的重
要原因之一。

在电影评论网站烂番
茄，观众对《变形金刚4》的新
鲜度仅打出了17%的低分。
有影评人分析，这很可能正
是因为《变形金刚4》中生硬
的中国元素植入过多而令其
他地域的观众产生反感，“为
了赚钱而损害了艺术性和观
众的信任，即使对于爆米花
大片来说，这样的买卖也不
见得合算。”

(李丽)

好莱坞被指患上“中国依赖症”

中国元素进入好莱坞不新
鲜。早年如李小龙的《龙争虎
斗》，成龙的《尖峰时刻》，都让好
莱坞一度刮起了“中国风”；近的
如《阿凡达》里的哈利路亚悬浮
山、《钢铁侠3》里的“特供”三分
钟，《环太平洋》里的男篮三兄
弟……好莱坞进行全球化扩张，
中国元素自然不可少。

《变形金刚》系列对中国元
素的运用向前迈进一大步———
在演员、场景、传统文化符号之
外，大量增加了植入广告。作为
美国主宰的全球化商业机器，并
肩负着“文化扩张”的使命，好莱
坞这两年越来越看重海外影响
力和票房，尤其是大片，越来越
圆滑，不再棱角鲜明地独大。然
而，好莱坞对中国元素的运用还
处于一个简单迎合的阶段。就拿

《变4》而言，最后40分钟的香港大
战，场景里充斥着类似于棚户区
般杂乱的所在，固然接地气，却
很难在国际形象上加分。演员方
面，女二号李冰冰演的更多还是
过场戏，至于吕良伟、韩庚等人，
只比群众演员在镜头前多停留
了几秒钟。

至于《变4》中国元素，只能说
我们的崛起让好莱坞刮目相看
了，了解和尊重还有待时日。

好莱坞献媚中国，与中国电
影市场的发展有关。2012年以后，
美国大片引进数量从之前的20部
增加到34部，美方票房分账比率
由13%上升至25%——— 中国市场
更开放，成为全球第二大电影市
场。巨大的利益驱动，让好莱坞
对中国的想法从“甜点”升级为

“大蛋糕”。
然而好莱坞对中国元素的

运用，与我们作为全球第二大电
影市场的地位并不匹配，《变4》也
许是一个崭新的开始，不过要想
从根本上改观，尚需我们努力成
为电影强国。近期两部大片《明
日边缘》与《哥斯拉》，均是好莱
坞对日本元素的运用，比起硬生
生地在取景地与植入广告上下
工夫，显然这两部片子做到了文
化乃至精神层面上的交融。

（史兴庆）

迎合中国观众不能

只靠取景和广告
2007年，《变形金

刚》在中国上映，中国
元素为零。2009年，《变
2》中有一个中国的广
告植入。到了《变3》，导
演迈克尔·贝首次携主
演来华。到了《变形金
刚4：绝迹重生》，6名中
国演员加盟，5个中国
取景地，1 1个中国广
告，中国元素贯穿60分
钟……上映4天票房高
达7 . 22亿，预计总票房
将超《阿凡达》，创中国
影史票房新高。

在《变4》中国首映
式上，派拉蒙影业副主
席罗勃·摩尔宣称，如果
该片超过内地票房冠军

《阿凡达》的13 . 8亿元人
民币，他就让李冰冰担
任《变5》女主角。

如今好莱坞超级
大片每赚3分钱，便差
不多有1分钱来自中国
人的腰包。这对于中国
电影市场是好事还是
坏事？对好莱坞来说，
又是祸还是福？
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